

# 戦跡を歩く12

なんで戦争するのか。  
何が欲しくてかね。

喜納ツミさんの戦争体験

戦争のはじまり

沖縄戦終結から73年を迎え、戦争体験者が少なくなるなか、沖縄戦の記憶をいかに引き継ぐかが課題となっています。シリーズ12回目の今回は、真壁で沖縄戦を体験した当時数え19歳の女性の体験を紹介します。

73年前の真壁では何があったのか。証言に耳を傾け考えてみませんか。



真壁公園から見える真壁集落

真壁に着いてから、お父さんが防衛隊にとられたよ。もう歳なのに。首里で亡くなつたそうだよ。遺骨も何にもない。

私たちちはタージリガマに入つたけれど、軍が病院にするつて、怪我人がたくさん來たから、1晩か2晩で、出たね。だから私たちは、お父さん方の実家に行つた。そこで畳を2枚、もたれ合わせて立てて、弾避けにして横になつたんだよ。そしたら、カンボーの破片が飛んできて。庭にいた兵隊が、2人亡くなつた。

この破片が弾避けの畳を破つて、私も背中に怪我をしたよ。はじめはわからなかつたけれど、血で濡れてびっくりした。今でも跡が

きな  
喜納 ツヨさん(90歳)

1927(昭和2)年生まれ。真壁出身。現在は子や孫に恵まれ、地域の知恵袋として充実した日々を過ごしている。これまで家族にも沖縄戦の経験を話すことはなかったが、戦後73年を迎える、その経験を子どもたちや地域に残すため語ってくれた。

### 戦跡紹介



アンガー

集落北側にある自然壕で、中にカ一(井泉)がある。戦時中は多くの人々がここに避難していた。



シラカバ

集落南側にあるカー。水量が多く、普段はほかのカーを使う人も、水不足の時にはここに来た。喜納さんが隠れた壕はカーの上にあった。

シラカーラの壊への避難

私の怪我は傷口から汁が止まらなくて大変だつたけれど、自分で歩いて、家族と一緒にシラカーラの上にあつた壊に入つたよ。今はもう壊はないけれど、入口に大きな柳の木があつたね、バラバラになつた親戚とも、ここで合流した。兵隊になつた下のお兄さんとも、偶然会つたね。ただ、義理のお姉さんは、シラカーラで水を汲んでいる時に、弾が当たつて亡くなつてしまつた。その娘も栄養失調で亡

て消毒したけれど、傷口からウジ虫が湧いて。大変だつたよ。

三才の塙の逆襲

やがてアメリカーはシラカーの周りまで来てね。二世兵が「出て来なさい、出て来なさい」って呼びかけるわけ。余計怖くなつて、皆奥に逃げるんだよ。そしたらアメリカーは、大きなホースで、シラカーの水を壊に入れて。首まで浸かるくらいになつてね。

そしたらね、私のオバガ言つたわけさ。「イヌシヌナラー、アカガライミーンジシヌシェーマシ。ワンウーティクーヨー、ワランチャ一（同じ死ぬなら、明るいところで死んだ方が良い。私について来なさい。子どもたち」ってね。このオバーについて壊から出て私たちは助かつたよ。

拉尼江

**捕虜になつてみると、アメリカは親切だつたよ**

**戦争は本当に大変**

からね、肌がみえるのが恥ずかしくてきつかったね。

戦争が終わって、誰が元気がつて話をしたけれどねほとんどいない。一緒に遊んだ仲間が、男も女も相当亡くなつた。戦争は本当に大変だよ。偉い人は皆隠れて、子どもと年寄りと女性が亡くなるもの。なんで戦争するのか。何が欲しくてかね。

沖縄戦における糸満市の情報は「糸満市史 資料編<sup>7</sup> 戦時資料上巻」「同下巻」で紹介しています。

私の家族はお父さんとお母さん、きょうだいが5人いて、おうちは農業をしていましたよ。私は真壁尋常高等小学校を卒業してから、実家の畑仕事を手伝つていた。事もした。お金がない時代だつたから、たくさん働いたよ。

戦争が近づくと、お兄さんは徴用で、小禄飛行場で4、5回、炊事や滑走路造りの手伝いをしたよ。10・10空襲の日も、私は飛行場にいたから、摩文仁の人と一緒に、夜通し歩いて逃げた。怖くて小禄飛行場にはもう行かなくなつたね。これが戦争のはじまり。

船が米須の前浜のあたりまで来て、カンポーがドンキンドンキン撃たれるようになつた。太鼓みたいな踊りみたいな感じだつたよ。だから私たちは、親戚と一緒にアンガーハーに避難したから人でいっぱい、私たちちは入口の方にいたよ。ご飯はおうちに帰らないと作れないから、朝早くにお父さんと一緒に帰つたよ。

この時は戦車断崖といつて、アメリカの戦車を邪魔する石垣を積ませた区長が毎朝来て、「アメリカはもう物資がないから弾が力ビダメー(紙の弾)になつてゐる」なんて言うからね、日本は勝つて信じて頑張つたよ。

でも、ある日友軍が来てね。軍に協力する字の人から、アンガーハーは軍が使うから出なさいと言われた。それからはもう、親戚とはチリチリバラバラ。

真壁ニ冥

それから私たち家族は中城に行くことにした。向こうの親戚を頼つてね。与座から東風平、与那原、西原を抜け、今の成田山まで行つた。私は荷物をたくさん持つて、お母さんは5歳の妹をおんぶして。お父さんはもつこに荷物を詰めて担いでね。夜中に歩いていると、照明弾がパツとして苦労して行つたのに、誰にも会えなかつたよ。

だからまた夜中に歩いてすぐ真壁に帰つた。帰りは与那原に向かう途中の橋が崩れていて、大変だつたよどれくらいかかつたか、日いちもわからないけれど一晩のうちじやなかつたかね。